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Детская агрессивность и ее причины
 

Основными причинами проявлений 
детской агрессивности являются:

- стремление привлечь к себе внимание сверстников;

- стремление получить желанный результат;

- стремление быть главным;

- защита и месть;

- желание ущемить достоинство другого с целью 
подчеркнуть своё превосходство



    Ситуативные проявления агрессии, злости – 

естественны. Ребенок не может быть злым 

от природы. Злость – это естественное 

следствие каких-либо внутренних или 

внешних событий, происходящих с 

ребенком



Если вы стали замечать, что ваш ребёнок 

наэлектризован злостью, обзывается, 

дерётся, обижает и жестоко относится к 

животным, то первое, что вы должны 

сделать, это задать себе вопросы:



Как ребёнок проявляет агрессию?

Когда это началось?

В какие моменты ребёнок проявляет агрессию?

Что явилось причиной агрессивности?

Что изменилось в поведении ребёнка с того времени?

Что на самом деле хочет ребёнок?

Чем вы реально можете ему помочь?



Работу с агрессией 
своего ребёнка 
необходимо начать с 
самостоятельного 
анализа 
внутрисемейных 
отношений. Это будет 
главным шагом в 
решении существующей
проблемы



Обнаружив у своего ребёнка признаки 
агрессивного поведения, поиграйте с ним в 
игры. Это можно сделать в кругу семьи, при 

участии близких родственников (братья, 
сёстры), а также с друзьями своего ребёнка



   Самое главное – попробуйте
   раскрепоститься сами, отдайтесь игре, 

ведь ребёнок непременно почувствует 
вашу искренность и оценит это



"ДЕТСКИЙ ФУТБОЛ"

(для детей с 4 лет)

Вместо мяча – подушка. Играющие разбиваются на 
две команды. Количество играющих от 2-х человек. 
Судья – обязательно взрослый. Играть можно руками 
и ногами, подушку можно пинать, кидать, отнимать. 
Главная цель – забить в ворота гол.

Примечание: взрослый следит за соблюдением 
правил – нельзя пускать в ход руки, ноги, если нет 
подушки. Штрафники удаляются с поля



  "ШТУРМ КРЕПОСТИ"

  (для детей с 5 лет)

  Из попавшихся "под руку" небьющихся предметов
  строится крепость (тапки, стулья, кубики, одежда,
  книги и т.д. – всё собирается в одну большую кучу).
 У играющих есть "пушечное ядро" (мяч). По очереди 
 каждый со всей силой кидает мяч во вражескую крепость. 
 Игра продолжается, пока вся куча – "крепость" - не 
 разлетится на куски. С каждым удачным попаданием 
 штурмующие издают громкие победные кличи



"ЖУЖА"

(для детей с 6 лет)

"Жужа" сидит на стуле с полотенцем в руках. Все 
остальные бегают вокруг неё, строят рожицы, дразнят, 
дотрагиваются до неё, щекочут. "Жужа" терпит, но 
когда ей всё это надоедает, она вскакивает  и начинает 
гоняться за "обидчиками" вокруг стула, стараясь 
отхлестать их полотенцем по спинам.

Примечание: взрослый следит за формой выражения 
"дразнилок". Они не должны быть обидными и 
болезненными



"РУГАЕМСЯ ОВОЩАМИ"

(для детей с 5 лет)

Предложите детям поругаться, но не плохими 
словами, а … овощами: "Ты – огурец", "А ты – 
редиска", "Ты – морковка", "А та – тыква" и т.д.

Примечание: Прежде, чем поругать ребёнка плохим 
словом, вспомните это упражнение



Некоторые принципы общения с 
агрессивными  детьми:

-помните, что запрет и повышение голоса – 

-самые неэффективные способы преодоления 

агрессивности. Лишь поняв причины

агрессивного поведения и устранив их, вы 

можете надеяться, что агрессивность вашего 

ребенка будет снята



Некоторые принципы общения с 
агрессивными  детьми:

-дайте ребенку возможность выплеснуть свою

агрессию, сместите её на другие объекты. 

Разрешите ему поколотить подушку или

разорвать «портрет» его врага и вы увидите,

что в реальной жизни агрессивность в 

данный момент снизилась



Некоторые принципы общения с 
агрессивными  детьми:

-показывайте ребенку личный пример

эффективного поведения. Не допускайте при

нем вспышек гнева или нелестные

высказывания о своих друзьях или коллегах,

строя планы «мести»



Некоторые принципы общения с 
агрессивными  детьми:

-пусть ваш ребенок в каждый момент

чувствует, что вы любите, цените и 

принимаете его. Не стесняйтесь лишний раз 

его приласкать или пожалеть. Пусть он видит,

что он нужен и важен для вас



Самым лучшим 
профилактическим 
средством являются 
хорошие отношения 
родителей с детьми, 
понимание 
родителями 
внутреннего мира 
своего ребёнка, его 
проблем и 
переживаний, умение 
поставить себя на 
место своих детей



Уважаемые родители!

Психическое здоровье ваших детей в 
ваших руках. Чаще полагайтесь на 

свою любовь и интуицию и при 
необходимости обращайтесь за

помощью к психологу или 
психотерапевту



Используемые материалы:

■ «Детская агрессивность» Фурманов 
И.А.

■ «Агрессивное поведение. Коррекция 
поведения дошкольников» 
Заостровцева М.Н., Перешеина Н.В.

■ http://doshvozrast.ru/rabrod/konsultacro
d01.htm




